月22日から4日間にわたるシン

2

ポールでのTPP交渉閣僚会合

きました。筆者はもっと厳しい見方 危機…合意、また先送り」と報じて の毎日新聞は、「TPP とができませんでした。同26日付け 筆者の予想通り、合意を得るこ 『漂流』の

> えられます。 ら仕切り直しということも十分に考 ょう。そうなれば、 の交渉で枠組みは大きく変わるでし 交渉自体が

本の、権利の章典、 観すると、 しょうか。ウィキリークスが明らか り上げさせた最大の原因ではない にした交渉テーマへの賛否状況を概 てきたことが、交渉を「暗礁」に乗 を主導する米国の思惑が透けて見え 交渉を重ねるごとに、TPP交渉 あたかも米国系多国籍資 のような色彩が

をしています。「漂流」ならまだし

「暗礁」に乗り上げている状態で

剛 どもん たけし

1947年大阪市生まれ。早稲田大学大学院法学研究科中退。農 業や農協問題について規制緩和と国際化の視点からの論文を 多数執筆している。主な著書に、「農協が倒産する日」(東洋 経済新報社)、『穀物メジャー』(共著/家の光協会)、『東京を どうする、日本をどうする』(通産省八幡和男氏と共著/講談 社)、『新食糧法で日本のお米はこう変わる』(東洋経済新報社)などがある。大阪府米穀小売商業組合、「明日の米穀店を考え

んだし

や林なら、

説得できるから交渉に応

業界や

茂木

これは長年にわたる在京米国大使館

じたという見方が成り立ちますね。

による日本政官界の実に正確な分析

甘利には

誠に気の毒なことでした。 結果の産物のようでして、

が加わるのです。(以降、敬称略) 前月号で紹介した「ドタキャン」と 商代表との動きだけを追っていくだ ップ、TPP交渉担当の甘利明経済 尽きると思います。 状」を理由に出席をキャンセルした 日前というのに、「舌ガンの初期症 た。これをキーワードで表現すれば けで、いとも簡単に予想がつきまし 再生大臣とマイケル・フロマン米通 【ドタキャン】 昨年12月のシンガポ 「シカト」に続き、今度は「ポーズ ブロマンは、何な 一合意なし」は、日米双方の交渉ト ルでの閣僚会合で、甘利が会合5

利が、「フロマン、ダボスに来たる」 との電話会談に応じましたが、 の報に、「会ってえ~」と秋波を送 ダボスでの世界経済フォーラム。 スにやってきた茂木敏充経済産業大 いう疑問が出てきます。 ならなぜダボスで会談しないのかと フロマンは、ダボスへ出発前の甘利 るも拒否されたことです。 【シカト】 舞台は、 1月のスイス・ 同じくダボ もっとも それ 甘

の間で理解され始めたということに はないでしょうか。それ以外は不利 うやく気がつき始めたということで 益を被るという図式が、 そのことに加盟国の 交涉参加国 部 がよ 臣 ないのは、 きながらTPP交渉担当大臣に会わ 農業団体を説得できないけど、 ではなかったでしょうか。米国にし 林芳正農林水産大臣に会ってお 甘利と話をつけても、 甘利にとって最大の屈辱

強く、

臨むことになったのです。外電が 渉と同時に進行中の日米並行協議 シントンに飛んだことです。 2月のシンガポールでの閣僚会談 うなものでして、その最たるもの 続けているよと「ポーズ」をとるよ がついていて、それ以降はプロ野球 タキャン」したことで事実上の勝負 質なショ フロマンの会談模様から伝わってき ってきたテーブルを挟んでの甘 ようやくフロマンを相手にTPP交 直前(2月15日)に、甘利が急遽ワ います。とにかく一生懸命に交渉を の消化試合のようなものだったと思 ガポールでの閣僚会合に甘利が たのは、 【ポーズ】 交渉は、昨年12月 北朝鮮 お互い作り笑いもない無 ットでした。これに近いと の高官を相手にした グのシン が、

ことです。

ح

交渉ぐらいではないでしょうか。

暗礁に乗り上げたTPP交渉

光双方に大きな痛手、

渉結果でした。いずれにせよ、今回 いう表現を使ってもおかしくない交 はないかと思うのです。「失敗」と

ンでした。 なかったと思わせるのに十分なシー にかく甘利、 信頼関係」 のようなものは存在し フロマンにはお互いに

ておりました。

紹介されていました。 北海道新聞に、甘利のフロマン評 での閣僚会合を総括した同26日付け 2月25日に終了したシンガポー

23日に帰国していた.

「内事情などもあり、

「フロマンは、何なんだ」

限り、無理ではないかと思います。 係を築くのは、よほどのことがない ら、甘利が今後、フロマンと信頼関 通商代表部に送っているはずですか 京の米国大使館が記事を英訳して米 エローカードです。その記事は、 事にされたという点で、甘利にはイ にしているかもしれません。ただ記 同じようなことは、フロマンも口

会議直前まで「合意」 疑わず

同28日付け全国農業新聞がこう伝え 付け)と言い放っておりました。 に妥結することはない』(2月15 トレート・タイムズ紙に く1週間も前から地元のニュー・ス タバ・マハメド通産相は、 けだったでしょう。マレーシアのス で望みを捨てなかったのは、 たの閣僚会合での「合意」に最後ま 『のようでした。閣僚会合の実態は、 これを反映してか、閣僚会合は低 参加12カ国で、2月のシンガポ 『近いうち 会議を開 日本だ

> 地に滞在していたのは8カ国。 シアとブルネイの閣僚はそれぞれの ーとチリは参加しておらず、マレー - 参加12カ国で最終日まで閣僚が現 (2日目の ペル アの本質部分を垣間見る思いがしま とを伝えようとはしない日本メディ

ったのでしょうか。 ち、3分の1の国の閣僚が、不在だ と報じておりました。「合意」より 始へ 閣僚会合での大筋合意狙う_ わが目を疑ったものでした。例えば った事実を、この新聞はどう取り扱 日程で2日目以降、参加12カ国のう 合であるにもかかわらず、4日間の う表現を使っておりますが、閣僚会 トーンダウンした「大筋合意」とい 日付けでも、「TPP交渉官会合開 日本経済新聞は、モハメド通産相が 合意なし」と明言した2日後の17 最初、この記事を目にしたときは、

聞に電話をかけてみました。 会合の成否を見極める上で第一級の 団がレクチャーしたものをそのまま にやって来た記者を相手に政府代表 ソースを確認するため、全国農業新 「シンガポールの閣僚会合で、 実だと思います。そのニュース・ この事実はシンガポールでの閣僚 取材

ことになります。ここから肝心なこ 日本経済新聞も知っていたという

のと思います。そのことが

「合意

全体像をつかむ余裕などなかったも

記事化したものです」

ちょっとした事実からでも真実を求 が紙面に躍ることになるのです。 める取材記者の原点は完全に消え生 日本経済新聞朝刊 P閣僚会合 午後開幕」(同22日付け ズ紙とは真逆の内容を報じた見出 結果、ニュー・ストレート・タイム することができないようです。その ュース・バリューを自分の頭で判断 した。シンガポールの取材現場では 「経財相『日米歩み寄りを』 TP 事実を目の前にしても、そのこ

、同22日付け読売新聞朝刊 「米なお強硬 日本、 妥協姿勢も

3分の1の国の閣僚が不在だったと たと思います。 いう事実を知らされても真実への探 本のメディアは、妙な高揚感を覚え た会場では、かなりの存在感はあっ う状況でした。多分、会合が開かれ 人の大部隊に 日本が最多か」とい たように、「TPP交渉団、120 交渉団は、14日付け産経新聞が伝え 崩さず」(同21日付け産経新聞朝刊 「日本、TPP譲歩も 米なお立場 シンガポールに送り込んだ日本側 現地に乗り込んだ日

> がっていったのでしょうか。 れることになり、誤報の原因につな という強迫観念にますます取り憑 ゕ

済新聞 成果もなく終えたTPP交渉の評 見出しに尽きます。交渉を終えてフ 流』の危機…合意、また先送り」 は、毎日新聞が報じた「TPP 渉は完了する」(同25日付け日本経 包括的で高い基準に達したときに交 ロマンは、こう総括していました。 「(妥結に)決められた期限はない。 シンガポールでの閣僚会合を何

日米共同声明の読み違い

とが原因ではないでしょうか。 扱いでした。これら5品目の関税に ど農産物重要5品目をめぐる関税の と思います。最大の懸案は、コメな て日本側の読みがとても甘かったこ 交渉入りに際して米国の出方につい す。これだけ問題をこじらせたのは、 撤廃とお互いに譲らなかったことで ついて日本側は維持、米国側は原則 いた日米協議について論じてみたい TPP交渉と並行して行なわれて

おきます。 表文書からポイント部分を紹介して 同声明の解釈です。 大統領と会談して交わした、この共 二首相が、 それは、 就任後初の訪米でオバマ ちょうど1年前に安倍晋 以下、

究心が完全に麻痺していたのでしょ

頭をぐっと上げて交渉の

になることを確認する」高い水準の協定を達成していくことイン)』において示された包括的で(前段)「『TPPの輪郭(アウトラ

考えています。 本側は甘い楽観論を持つに至ったと が、それを受けての後段の解釈で日 サービスの貿易及び投資に対するそ Pの輪郭」とは、「関税並びに物品 明となっていますが、前段の「TP 後段で日本の立場に配慮した共同声 れるものではないことを確認する」 をあらかじめ約束することを求めら ことから、TPP交渉参加に際し、 交渉の中で決まっていくものである しつつ、 シティビティが存在することを認識 米国には一定の工業製品というよう に、両国ともに二国間貿易上のセン `他の障壁を撤廃する」のことです 方的に全ての関税を撤廃すること (後段)「日本には一定の農産品 前段で米国の主張が盛り込まれ 両政府は、最終的な結果は

特に「最終的な結果は交渉の中で う。実によくできているのは、その 現は、米国が仕掛けた「罠」でしょ 現は、米国が仕掛けた「罠」でしょ



廃することをあ で 渉 参 加 に 際 で 渉 参 加 に 際

け加えたことです。ものではない」というフレーズを付らかじめ約束することを求められる

まと引っかかったのです。交渉参加まと引っかかったのです。交渉参加に際して、日本側はTPP交渉で掲に際して、日本側はTPP交渉で掲に際して、日本側はTPP交渉で掲げられた目標よりも、「最終的な結が、交渉力を発揮すれば、日本側のです。つまりTPP交渉は、包括のです。である」の文言に飛びついてしまったある」の文言に飛びついてしまったのです。つまりない。 と引っかかったのです。交渉参加まと引っかかったのです。である」の文言に飛びついてしまったのです。のである。

でしょう。それが「ドタキャン」にとその場にへたり込んでしまったのち原則撤廃だと通告され、わなわなら原則撤廃だと通告され、わなわないると思っていたら、フロマンかいると思っていたら、フロマンかいると思っていたら、フロマンがボールでの閣僚

ストーリーです。つながったというのが筆者の考えた

PA法案が可決の見通しがないとい た議会主義の国ですから、いくらて でした。米国は、日本よりも徹底し 吹き飛んでしまったと認識するべき とで、2月のシンガポールでの閣僚 リカの関税と同等かそれ以下の水準 く』として、相手国の関税を『アメ 農産物の市場開放に優先順位を置 るものが「『相当に高い関税、 しい内容を含んでいます。その最た されました。 内容について議会を無視して合意す っても、大統領が自国に不利な交渉 会合での「合意」も「大筋合意」も いは補助金体制の下に置かれている 議員が提出した法案だけに、 易促進権限 ることはまずないとみるべきです。 た。この法案が議会に提出されたこ にまで削減する』」という案文でし しましたが、 1月9日、 (TPA) 法案」が提出 内容は前月号でも紹介 業界の利益を代弁した 米国議会で「大統領貿 相当厳 ある

あったという印象を受けました。そマンという絵柄で、フロマンに勝負に対し、余裕たっぷりの態度のフロました。浮かない表情している甘利したときのスナップを掲載しておりが、甘利とフロマンが共同記者会見が、甘利とフロマンが共同記者会見が、するがポールでの閣僚会合後に、シンガポールでの閣僚会合後に、

『失敗の本質~日本軍の組織的研究』れで思い浮かべたのは、座右の書、

(中公文庫)です。

目的が戦争の現実と合理的論理によ

って漸次破壊されてきたプロセスで

独善から希望的観測に依

存する戦略

「日本軍の失敗の過程は、

主観とか

今回のTPP交渉は、農産物重要 今回のTPP交渉は、農産物重要 5品目については、何の根拠もない のにもかかわらず、相手が関税撤廃 のにもかかわらず、相手が関税撤廃 の例外にしてくれると勝手に思い込 の例外にしてくれると勝手に思い込 のがさせて交渉に臨んだものの、その 楽観的な考えが相手の示した「TP 平の輪郭」との合理的論理の前に見 事に打ち砕かれたと総括できるので はないでしょうか。早期合意の報道 を垂れ流し続いてきたメディアの敗 北でもあります。

国にも敗北感が漂う結果になったこ 国にも敗北感が漂う結果になったこ 掲げた「早期合意」が実現しなかっ ただけではありません。オバマ政権が ただけではありません。安全保障上 の弱みに付け入り、相手にとってど の弱みに付け入り、相手にとってど の弱みに付け入り、相手にとってど のおり手法が、満天下に明らかにな ったことです。これは米国通商外交 にとって大きな痛手となったものと 思います。